



## Investigadores recrean la evolución urbana de Oviedo desde la época medieval hasta la actualidad

- Profesores de los departamentos de Geografía e Historia de la Universidad de Oviedo sintetizan la historia urbana de la ciudad mediante el análisis de miles de muestras textuales, arqueológicas y cartográficas.
- El proyecto Vrbe, que ahora se presenta en una exposición en LAUDEO, forma parte de una ambiciosa iniciativa que también estudiará las ciudades de Gijón y Avilés

**Oviedo, 4 de octubre de 2013.** El primer mapa de Oviedo que se conserva data del año 1853. Fue levantado por el catedrático de Matemáticas Joaquín María Fernández y representa la síntesis de mil años de historia urbana. A partir de ese documento y sobre materiales fragmentarios y heterogéneos, un equipo de geógrafos e historiadores de la Universidad de Oviedo ha logrado reconstruir e interpretar la evolución urbana de Oviedo de forma integral. Por primera vez se ofrece una lectura evolutiva de la historia de la ciudad, desde su fundación en la alta Edad Media hasta nuestros días.

Todo este trabajo puede verse ahora en la exposición *Vrbe I. Oviedo: la construcción histórica de la ciudad*, en el Centro Cultural de Extensión Universitaria LAUDEO (Edificio Histórico). La muestra permite contemplar la expansión y transformación de Oviedo como ciudad a lo largo de los siglos, a través de mapas cartográficos, fotografías aéreas, imágenes de satélite y materiales audiovisuales. Esta iniciativa forma parte de un proyecto más ambicioso que incluye la reconstrucción de la evolución espacial y urbanística de Gijón y Avilés.

Los centenares de monografías sobre la ciudad histórica producidas en las últimas décadas han sido sintetizadas en esta muestra. Se incluyen también resultados de investigaciones en marcha. El resultado final es la creación de nuevos materiales originales que, dispuestos de forma cronológica, componen un cuadro inédito de la historia de la ciudad

Para esta primera fase del proyecto, centrada en la capital asturiana, los investigadores de los departamentos de Geografía e Historia han ido encajando las piezas del callejero



ovetense a lo largo de los primeros siglos de existencia de la ciudad, consultando miles de documentos. Las referencias a edificios, vías de comunicación o usos y costumbres de la época les han permitido trazar un plano interpretado de la ciudad, desde su fundación en el siglo IX hasta que aparece el primer mapa conservado de 1853. Un material único que permite apreciar el cambio que se experimenta desde la ciudad regia, que alberga la corte de la monarquía asturiana, hasta el núcleo vecinal y de mercados en que se convierte en la baja Edad Media.

El trabajo desarrollado permite concluir algunas singularidades dentro de la evolución territorial de la capital asturiana. Desde el punto de vista geográfico, Oviedo desarrolla un ensanche, a pesar de que no existe un plan específico para ello. Además, históricamente es una de las contadas ciudades que fueron fundadas para ser capital en la Alta Edad Media. La profusa investigación también abre vías para aclarar la difusa información que existe sobre, por ejemplo, las sucesivas murallas de la ciudad o la distribución de los barrios.

### **Un recorrido a través de los siglos**

La exposición donde se puede contemplar el resultado del trabajo podrá visitarse en la sala de exposiciones de LAUDEO (Edificio Histórico de la Universidad de Oviedo) hasta el próximo 8 de noviembre de forma gratuita. La muestra está dividida en tres partes: el medio físico, la construcción histórica de la ciudad y la ciudad contemporánea. En estas tres paradas, el visitante podrá apreciar la transformación de Oviedo desde un punto de vista espacial, territorial y urbanístico mediante mapas y fotografías que ilustran todo el recorrido.

La primera parte de la exposición muestra la descripción física del lugar donde se ubica Oviedo, su orografía y los condicionantes puramente morfológicos de la ciudad. A partir de ahí, comienza el recorrido por la construcción de la ciudad histórica, que va desde la alta Edad Media hasta mediados del XIX. Tres paneles aúnan una veintena de planos que han sido dibujados expresamente para esta exposición a partir de referencias halladas por los historiadores en cientos de documentos de la época. Las cartografías reflejan una transformación desde la ciudad cortesana a una ciudad vecinal y de mercados. Supone el nacimiento y desarrollo de todo el casco viejo.

El último apartado de la exposición da testimonio de la ciudad contemporánea, una evolución reflejada en planos y fotografías que constatan los cambios experimentados desde el modelo de ensanche impulsado por la revolución industrial y la burguesía, hasta la ciudad funcional que impuso la posguerra. En el primer caso se trata de un modelo ordenado de ciudad, con grandes avenidas y la aparición de áreas industriales a



las afueras. Mientras, la segunda etapa está condicionada por la reconstrucción y la aparición de la periferia y las vías rápidas de comunicación. A partir de la década de 1980 comienza la etapa de ciudad posindustrial.

El proyecto Urbe tendrá continuidad con la realización de muestras similares para los casos de Gijón y Avilés, en las que los expertos auguran una importancia destacada del mar a la hora de definir el dibujo urbano de la ciudad. La época romana tendrá un peso específico en el caso de Gijón, mientras que la historia urbana de Avilés se hace esperar hasta los tiempos medievales. En ambos casos, el papel protagonista de la industria pesada en siglo XX serán factores decisivos en su desarrollo contemporáneo.

### **Comisarios**

Miguel Calleja (Departamento de Historia)

Gaspar Fernández Cuesta (Departamento de Geografía)

Felipe Fernández (Departamento de Geografía)

### **Equipo de investigación**

María Álvarez (Departamento de Historia)

Soledad Beltrán (Departamento de Historia)

Juan Carlos Castañón (Departamento de Geografía)

José Ramón Fernández Prieto (Departamento de Geografía)

Marién Madera (Departamento de Geografía)

Carmen Rodríguez (Departamento de Geografía)

Sergio Tomé (Departamento de Geografía)